
 

 

 

 

 学校保健委員会とは、学校や地域・家庭と連携を図り、子どもたちの健康に 

ついて考える会です。 

毎年本校でも開催している学校保健委員会ですが、今年度も感染症予防のため 

紙面での開催となりました。 

今年度は「定期健康診断について」というテーマで、保健委員会の生徒が定期 

健康診断について調べ、スライドを作成し、各校医の先生方にご覧いただきました。また、

定期健康診断の各項目について生徒から質問を出してもらい、各校医の先生方に回答して

いただきました。以下に生徒の作成したスライドと各校医さんへの質問をご紹介します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

令和 5年 3月 1日 

練馬区立石神井西中学校 

保健室 

 

学校保健委員会を紙面開催しました！ 

 

 

2. 健康診断の項目について〜健康診断の重要性〜

アンケート・・・全員

身長・・・全員

体重・・・全員

栄養状態・・・大学生は検査項目から除くことができる

脊柱、胸郭四肢・・・大学生は検査項目から除くことができる

このように、大学生は身体の発達などのことから、検査項目から除くことができ

る項目が多い。

 

  

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

  

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

 
 

 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

  

 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

  

  

このスライドで、健康診断の目的

やそれぞれの健診項目の詳細につい

て、改めて知ったり、再度確認する

ことができました。 



＊校医の先生方への質問 

【耳鼻科校医への質問】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【内科校医への質問】 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 内科校医 

田口先生 

 

 

 
耳鼻科校医 

鄭先生 

 

回答 

 音響（騒音）性難聴と言えます。初期症状として、４K（4000Hz）周波数の聴力

が低下します。（88 鍵盤ピアノの一番高い「ソ」が３２３６Hｚなので、それより高い

音）４Kの耳鳴り（蝉のなき音に近似）を自覚。早期の治療を受けましょう。 

 

「ヘッドフォン難聴」という言葉を聞きますが、難聴の初期症状など

があったら教えてください。 

 

 

アレルギーを治すには、薬を飲む以外に効果的な対処法がありますか？

粘膜を強くする食べ物などがあれば教えて下さい。 

 

 

 

側弯症になる原因や予防法はありますか？ 

 

 

腎臓の病気の原因は何ですか？ 

 

回答 

側弯症の原因は、遺伝的要因が疑われていますが、明確ではありません。

したがって予防というよりは早期発見、早期受診、経過観察が大切です。 

回答 

先天性/遺伝性（生まれつき）、自己免疫疾患、感染症、生活習

慣病、悪性腫瘍、加齢に伴う変化など多岐にわたります。 

回答  

アレルギーを治すのはとても難しいです。栄養バランスのとれた食

事が大事。舌下免疫療法でアレルギー症状を軽減することができま

す。なるべく抗原を避ける。（例 カーペットをやめる、空気清浄機を

つけるなど）家に入れないようにする。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【眼科校医への質問】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  
 眼科校医 

安藤先生 

 

 

回答 

結核患者と接触しないように気をつける。健康的な生活を送り、

日ごろから体力をつけておく。 

 

結核と普通のかぜの違いはなんですか。見分け方などはありますか？ 

 

 

 

BCG予防接種以外の結核対策はありますか？ 

 

 

具体的にどんなことで結核になってしまうのですか？ 

 

 

 

内斜視の割合が最も高いのは、スマートフォンの使いすぎが影響しているの

ではないかと考えていますが、実際はどうですか？ 

 

回答 

かぜは、ウイルス感染でほとんどの場合すぐに軽快します。結核は結核菌

による細菌感染で、発症すると咳、微熱、倦怠感等が長引きます。 

回答 

 結核患者の咳、くしゃみによる飛沫に含まれる結核菌が空気中に浮

遊し、それを吸収することで感染します。 

回答 

 スマホやタブレットを長時間使用することにより、急性内斜視を生じることが

報告されています。近くを見るときは、目はピントを合わせる調節と目を内側に

寄せる輻輳を行います。非常に近い距離で長時間スマホを見ていると、輻輳が強

く生じ、遠くを見ても目が寄ったまま戻らなくなり、内斜視が生じるとされてい

ます。 

 本校の生徒さんの内斜視がスマホによるものかは不明ですが、幼少期からある

遠視に伴う内斜視や生まれつきの内斜視の可能性の方が高いと思います。スマホ

による急性内斜視の予防としては、長時間、連続したスマホ、タブレットの使用

を控えることが大切です。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【歯科校医への質問】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

回答 

目に良い食べ物、視力回復に効果のある食品として、ブルーベリー、ほうれん草、うな

ぎなどがよく言われており、様々なサプリメントも売られています。栄養素としては、ア

ントシアニン、アスタキサンチン、ルテイン、ビタミン A、B1、B2、B6、B12、C、E、

ベーターカロテン、カルシウム、タウリン、マグネシウム、DHA などがあります。過剰

摂取が問題になるものもあるので、バランスよくいろいろな食品を摂取することが大切

かと思います。 

目の体操もいろいろと言われています。目を上下左右に動かすのも効果があるようで

す。あとは、疲れたときや目が乾燥したときには、目を蒸しタオルなどで温めるのも効果

的です。 

回答 

 むし歯はご存じのように歯・細菌・糖分の３つの輪の重なる条件

で発生します。むし歯を作らないためには何よりも糖分の摂取を注

意するのが一番です。次の手段としてはフッ素塗布でしょう。市販

品ではフッ素入りむし歯予防ジェル・フッ素配合スプレーなどがあ

ります。 

 

 歯科校医 

羅先生 

 

 

視力回復に繋がる食品・体操等があれば教えてください。 

 

 

 

むし歯を予防する方法は、歯磨き以外にもありますか？ 

 

歯並びが悪いと、見た目以外にどんな影響がありますか？  

 

回答 

歯列不正の影響としては、歯並びの凹凸が大きいために歯ブラシで歯垢を

きれいに落とすのが難しくなります。そのため、むし歯ができやすかった

り、歯周病になりやすくなりますよ。 

 



【学校薬剤師への質問】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 学校薬剤師 

井上先生 

 

 

 

 

薬とサプリの違いは何ですか？ 

 

ステロイドって体に悪いのは本当ですか？ 

回答 

 ステロイドとは、炎症を抑えたり、免疫の働きを弱めたりする薬で「副腎皮質ステロ

イド薬」といい、もとは人間の体の中で作られるホルモンです。飲み薬や吸入剤、塗り

薬、注射薬などがありますが、飲み薬や注射薬などを長時間使用すると、副作用が生じ

ることがあります。ステロイドは上手に使えば、とてもよく効く薬です。必ず医師や薬

剤師の指示通りに使い、体に起きる反応に注意しましょう。 

 

病院で処方された薬は全部飲み切らないとダメですか？ 

回答 

 サプリは錠剤やカプセルの形をしていても健康食品の一種です。医薬品と健康

食品とでは、製品の品質（有効成分量、有害物質の混入の有無）、有効性、安全性

の科学的根拠（病気の治療、治癒の証明）、そして利用環境（専門職のサポート体

制）が異なります。ただし、健康食品の中には国が定めた安全性と効果に関する基

準などに従って機能性が表示されている「特定保健用食品」「栄養機能食品」「機能

性表示食品」の 3 種類の「保健機能食品」があります。 

 健康食品には「摂取すれば健康になる」というイメージがありますが、安全性や

有効性がしっかり検証された製品もあれば、全く検証されていなかったり、医薬品

成分が違法に添加されていたりする悪質な製品もあります。 

回答 

 薬には今の辛い症状を和らげるだけの薬と症状の原因に効果のある薬、および症状を

和らげると共にその状態を維持するための薬等があります。一般的な下痢止めや解熱鎮

痛剤のアセトアミノフェンは今の辛い症状を和らげるだけの薬なので、症状が和らいで

本人がつらくなければやめてもいい薬と言えます。抗菌剤など症状の原因に効果のある

薬は飲み切ることが大切です。花粉症などのアレルギー症状を抑える薬は、今の辛い症

状を和らげると共にアレルギー反応を起こさない状態を維持する薬なので、医師の指示

通り使用してください。咳止めとして出される薬の中にはやめても良い薬もあります

が、頓服以上の薬は自己判断せずに、医師や薬剤師に確認してください。 



 

 

 

 

 

  

先生方、多くの質問に答えていただきありがとうございました。 

 健康診断項目にある結核や脊柱側弯について、改めて詳細を知る機会になった 

と思います。またその他の回答についても、健康的な生活を送る上で必要な情報 

になったと思います。これらを意識して健康的な身体作りをしていきたいですね！ 
 


